介護保険料も後期高齢者医療保険料も

国立市議会議員※一人会派《こぶしの木》

発行:上村和子事務所 : 上村和子事務所 〒186-0002 東京都国立市東3-11-12 ハロー国立103 tel & fax:042-580-2780 e-mail:kobusinoki.uemura@nifty.com ジ: http://homepage2.nifty.com/uemura_kazuko/

情審議などがありました。

など15の条例案審議、

9件の陳

案審議に加え、国民保護協議会条例

介護保険条例案(保険料の値上

3月議会では、2012年度予算

3 画 。 地の問題、 かわるものが大半でした【関係記事 どなどで、今の時代と地域に深くか 国民年金の問題、UR富士見台団 陳情は、保育園の耐震工事の問題、 日光移動教室の問題な

> 多くあります。 増やしたことなど、

こと、女性相談業務に正職員を1名

評価できる点が

ました。この日は、市当局による財

会の第1回会合が福祉会館で開かれ

手当てできず、それを補うものとし

手当てするべき地方交付税を十分に

いるのではないかと思いました。 であることが、いちばん求められて 思います。陳情を大切にできる議会 反対討論はあらまし次のようなもの 2012年度予算案に対する私の 陳情は市民の政策提案でもあると

今こそ地方自治の正念場

くにたち福祉会館・講座室(3階) **6月2日**(土)午後1時半~

6月8日から6月議会が始まります 皆さまのご意見をお寄せください

ます。この国は戦後最大のピンチに 貧困化、高齢化が進む中で、世帯単位 事故も起きてしまいました。同時に、 の大地震に見舞われ、さらには原発 復できないまま、1000年に一度 地方自治の良さを最大限に活かす時 立っているのではないでしょうか。 での餓死、孤立死の問題が起きてい 今こそ、地方自治の正念場であり 100年に一度の世界恐慌から回

じ取り、地域と連携して物事を進め 市長と副市長は、 て行く力のある首長が必要です。 民はもっています。これを敏感に感 いて応対すること、人権感覚の良い その点で、福祉部長を経験した現 暮らしの知恵やネットワークを市 市民の話をよく聞

大いに期待しています。 づくりへ向けて迅速に行動すること づく地域福祉計画など、福祉のまち やソーシャルインクルージョンに基 こそピンチを切り抜ける力であり、 高齢者の地域包括支援体制の強化

ます。 はもっとものを言うべきだと考え 方、私は、地方自治体の首

を市町村に負わせ、 を作り、制度を決め、その運用の責任 おかしいと意見・提言する力こそ必 現場から国に対しておかしいことは に市町村にひずみを与えているか、 にさせるという今のやり方が、いか 地方分権と言いながら、国が法律 指導は都道府県 の脱却を目指す、としていま す。財政赤字10億円という市

医療保険料も値上げ 介護保険料も後期高齢者

るのですが、基本認識がそれでいい の主張はここから出てきてい

介護保険料は21・4%の値上げで、 んでした。臨時財源対策債は、 のか、などという質問は出されませ

国が

(山家悠紀夫、富士見台在住市民)

円とされます。 基準月額は4200円から5100

措置も、 せ支給も、低所得者への利用料軽減 ある要介護3以上の方への10%上乗 してきた、国立市独自の取り組みで 介護度の高い在宅の方々が頼りに 財源の制約を理由に廃止さ

月議会

れます。 上の値上げになります。 これらの保険料は年金から引かれ 後期高齢者医療保険料は1万円以

3月22日夜、 その年金さえも減額されてい 国立市財政改革審議

てきました。 を聞いていて気になる点が 若干の質疑が行われました。 論はなかったのですが、質疑 政状況の説明が主で、 初回でもあり、さしたる議 あと、

ちのようで、市当局の説明を さんたちは非常に素直な人た か、という懸念です。 がこれから始まるのではな そのまま鵜呑みにしての議論 それは、この審議会の委員

対策債を市の借金であると位 置付けし、それへの依存から の一つとなっている臨時財 たとえば、市は、市の財

1回財政改革審議会を傍聴し

です。 らないように、委員の皆さん

る姿勢で臨んでほし

いも

0)

い、疑問はとことん追究す

は、市の説明をまずは疑

も非公開で行われました。 しょうか? 分後で、市長挨拶も委員のめられたのは、会の開始45年、この日、傍聴が認 自己紹介も、 委員長の選 なぜで 出の45認

くのですから、保険料を払っても介 う状況が生まれ、 だと思います。 護は使えず、病院にも行けないとい 悲劇につながるの

ことは、結果として生活保護者の増 加につながります。 現実の中で、負担をこれ以上増やす 介護と医療は無料にすべきです。 生活保護予備軍が多数いるという 保険料を上げるのなら、 高齢者の

てはいけないと考え、反対しました。 私は、今、各種値上げは決してやっ 女性支援係」もできました。

に対応するために、3月議会で私は、

害への対応にはスーパーバイザーに

志の勉強会を開きましたが、DV被

されている方をお招きして、議員有

他の自治体でスーパーバイザーを

更に、DV被害などに迅速・的確

も家庭部が引っ越しました。正規職

員の定数が1人増えた「ひとり親・

わりました。市民協働課の隣に子ど

4月から、市役所1階の配置が変

スーパーバイザーの導入を提案し、

市から「担当部署と相談する中で考

えたい」との答弁がありました。

スーパーバイザーの導入を提案

▼一歩前進した女性相談、さらに一歩を

▼評価したい市の動き

国立市民は孤立死させない!」

課長総出でチラシ配り

う痛ましい事件がありました。 うがいのある幼い子が餓死するとい の回答を得た」といったものでした。 の承諾があれば市に情報提供すると を問い合わせ、全ての機関が、本人 を立ち上げ、庁内の関係部署の情報 なり、福祉相談支援業務調整連絡会 取り組みについて質問しました。 者と思われる方の情報提供が可能か 水道局・都住宅供給公社に生活困窮 共有を図る」「東京電力・東京ガス・ そこで、私は次のような意見を述 市の回答は、「福祉総務課が中心と 私は3月議会で、国立市としての 立川市で母親が孤立死し知的しょ てでしょうか、市は3月末に、福祉

ともに、①緊急通報に関する窓口を まち宣言』をしたらどうか。それと いるのに利用していない人をリスト 本化する、②要介護認定を受けて 「まず、市報で『孤立死をさせない 一いと思いました。

アップする、③不動産屋さんと協議 するなど、あらゆるアプローチで 取り組みを進めて欲しい」と。 個人や世帯単位での孤立死をなくす こうした議会でのやり取りを受け

し、この精神をもっと発揮して欲 死を防ぐ市の本旨だと私は高く評価 戸配布しようと声をかけたそうで できて良かったと話していました。 新聞やニュースで報道されました。 す。この心意気とかまえこそが孤立 が、まちの空気を肌で感じることが 対する時とは全く違い、チラシを渡 総出で駅で配りました。このことは、 しながら説明するのはドキドキした 総務課発案の市民向けの「孤立しな い、させない」チラシを作り、課長 参加したある課長は、市役所で応 福祉総務課長は全職員で全

正職員を減らすな

の在り方と職員体制の問題を取り 3月議会の一般質問で、 公民館

を作ってきました。 門職としての社会教育主事を配置 から職員の専門性を大切にし、専 してその力を発揮させることに よって「誰もが学べる市民大学 国立市公民館は、その発足当初

や女性問題学習、「わいがや」を 全国的にも高い評価を受けてき 中心とする青年教室の開催等は 国立市公民館の市民大学講座

公民館で働いており、社 します。その後任に、以前 支えてきた専門職員の一 へがこの 3月で 定年退職 そうした公民館活動を

ら7人とされます。 9人であった正職員はこの4月か 事が行われており、同年3月末に う人事に疑問を呈したのです。 員を採用してその人を充てるとい るにもかかわらず、新規に嘱託職 てもいる職員が市役所内に複数い 会教育主事の資格を持っ すでに2010年にも同様の人

革担当課長との間でなされている 員については、これ以上減らさな いという合意が公民館長と行政改 意を市長に確認させることができ と聞いたことを取り上げ、その合 質疑の中で、7人となった正職

「学習権」無視の乱暴発言

3月議会では、地方分権一括法

はては「公運審は廃止してもいい うのも多過ぎるのではないか」、

るのではないか」「毎月開催とい どうか」「公運審の委員が多過ぎ 意見が出されました。 り方について、何人かの議員から 公民館運営審議会(公運審)の在 けられた関係で、公民館の運営や のを条例に移すという改定)がか の成立に伴う公民館条例の改定案 (これまで法で定められていたも 「公民館の利用を有料にしては

市民の学習権保障の場 しよう

す。もっぱら市の財政状況をにら のではないか」などという意見で 立っての意見です。 み、支出を抑えようという見地に

貸し出しが無料であるように、社 公民館の在り方に関して提言を行 の権利です。また、公運審は「公 無料であることは市民の持つ当然 ように、また、図書館での図書の う機関です。 いるもので、市民の立場に立って 民館の民主的な運営を図るため 会教育の場である公民館の利用が (公民館条例第5条)に設置されて しかし、学校教育が無償である

> と思います。 「学習権」を無視した乱暴な意見だ 私は、これらの意見は、 市民の

くれた公民館 「悩む権利」を教えて

成り行き任せの客体から歴史の主 であり、自らの世界を読み解き、 とは、問い続け、深く考える権利 き、鬱々とした毎日を送っていま コ学習権宣言の言葉です。"学習権 館だより』に書かれていたユネス した。その時出会ったのが『公民 私は、国立に越してきたばかり 自分の生き方に焦燥感を抱 体となることを指す、と、

が分かりました。『公民館 メッセージであったこと 利があるんだ」と気づき、 そこにありました。 悩み」は自分の命からの 「そうか、私には悩む権

らないと思います。 きるたった一つの場を消してはな だより』に救われたのです。 不安が高まる中、誰もが生きるた めの学習を無料で受けることので 貧困、高齢化、災害などの社会

5月2日(水) 夜7時~9時 【ご案内】わくわく塾 くにたち公民館講座室(3階) に聞きます。 公民館の歴史と今日的課題 石田公民館長

一人一人の人権が大切にされる町に*誰もがのびのびと生活できる町に

攻撃事態対処法(2004年)の規定

国立市の国民保護計画を

国立市国民保護協議会とは、武力

名称に騙されない!

議会は可決

国民保護協議会条例案に反対!

憲法9条の方がはるか に国民は守られている

よる実務者研修が必要であることが わかりました。1年ほどかけてもよ をつけて欲しいと思います。 害相談支援計画が作れるぐらいの力 いから、きちんとした国立市DV被

非核宣言自治体協議 これは認められない!

言自治体協議会への分担金6万円を 国立市は12年度予算に日本非核宣 会から脱退

計上せず、会から脱退しました。 哲学・姿勢の問題です。 いのか。これは首長の平和に対する の分担金をなぜ削らなければならな です。この協議会へのわずか6万円 の協力体制の確立を目的とする組織 る宣言や議会決議を行った自治体間 兵器廃絶や非核三原則の堅持を求め 日本非核宣言自治体協議会は、核

の問題に市が取り組んでいくよう強 く要請していきたいと思います。 協議会への加入継続を決断し、非核 はなく、今の国立の問題なのです。 問題は遠い昔の広島・長崎の問題で ら話せないという人もいます。核の す。未だに被爆したことを家族にす 国立市にも被爆者の会がありま 今からでも、日本非核宣言自治体

策定する組織です。これまで国立市 えたこと、憲法9条を守ることの方 がはるかに平和を守れる」として、今 律、戦争の悲惨さを知らない者が考 あった新潟県加茂市の小池市長は、 訳です。自衛隊員を含む30人で構成、 佐藤市長になって作ることになった 護計画は策定してきませんでした。 は、総合防災計画を優先し、国民保 278万円かけて作るとの事です。 「武力攻撃事態法は役に立たない法 3月議会には陳情が9件提出され 時代の状況を反映、市民の切実な訴え 兀防衛省の重鎮で国防の専門家で ▼3月議会に9件の陳情

また、「イザという時には、各家庭 も国民保護計画は作っていません。 語っています。 に赤十字の旗を配り、戦争無防備宣 務を全うするならそれしかない」と 言をする。住民の命を守る首長の責

佐藤市長の見解を確認できただけで ばと思います。 今議会で憲法9条は守るべきとの

守ってきたのかを強く認識しなけれ

いかに憲法9条が日本を戦争から

も救いでした。

ました (表参照)。 者からの切実な訴えでした。 どれも時代の状況を反映した当

提出に関する陳情 「こころの健康を守り推進する 基本法」の制定を求める意見書

情です。 く基本法を制定してほしいという陳 超えるという危機的状況に対応すべ 14年間連続して自殺者が3万人を ▼私は採択、議会も採択

| 公的年金の改悪に反対する意見 書提出を求める陳情

なりました。 の党、新しい風が反対し、 げないでほしいという陳情です。 額65741円)をこれ以上引き下 自民党、公明党、民主党、みんな 公的年金(国民年金は満額でも月 ▼私は採択、議会は不採択 不採択と

> * 朝こ関する東青なかよし保育園の耐震工事 期に関する陳情

児が入っている1階部分は、震度6 定通りの実施を要請するなかよし保 合で半年遅らされることに対し、予 で倒壊・崩壊する危険性が指摘され 育園保護者会からの陳情です。 かよし保育園の耐震工事が、市の都 なかよし保育園は築40年で、零歳 今年10月から開始の予定だったな

するのは問題です。

期限の関係から、工事を急がねばな を半年遅らせるとしてきました。 つしかない仮園舎を、補助金の利用 を望んでいました。 まったという理由で、市は工事開始 保護者は一刻も早い耐震工事の着工 下型大地震発生の懸念が高まる中、 ところが、仮園舎が塞がってし 立川断層の活動の活発化や首都直

としたためです。

て、継続としました。 め、再度検討するとの市の答弁もあっ

に関する陳情

慮し、行先を変更してほしい、とい 光移動教室を、原発事故の影響を考 毎年行われている小学6年生の日

もかかわらず、国立より危険度の高 の影響を受けやすい子どもに特に配 慮した行政を行っています。それに 給食の食材を検査するなど、放射能 なりました。 の会、新しい風が反対し、不採択と 市は、市内の放射線量を測定し

らないあゆみ保育園に先に使わせる 議会は、保護者の不安を重く受け止

二中では、保護者へのアンケート

※ て関する長いでは、 では、 このでは、 こ

う陳情です。 ▼私は採択、議会は不採択

い地域で宿泊を伴う野外学習を実施 自民党、公明党、民主党、つむぎ

ました。小学6年生についてもそう の行く先を、東北から滋賀県に変え すべきです。 を実施し、例年行っている農業体験

┛に位置づけ公開を求める陳情

が非公開であったために、市民は経 もったいないと私は意見を述べまし するために開かれた会派代表者会議 択となってしまいました。 たが、自民党、公明党、みんなの党、 そのことに端を発した陳情です。 て紛糾し、しばらく議会が開けない する審議の際に、議員の出席を巡っ つむぎの会、新しい風の反対で不採 会が活発化する、不採択とするのは ことがありました。その局面を打開 過を知ることができませんでした。 このような陳情を受けてこそ、 1月臨時議会での住基ネットに ▼私は採択、 議会は不採択

日議会に埋出された随情とその替不

3月譲云に提出された陳情とその賞台			
番号	件名	議決結果	上村意見
第1号	国立市における NPO 等の活動支援制度を検討する官民協議の場の用意に関する陳情	採択	採択
第 2 号	「こころの健康を守り推進する基本法」(仮称)の制定を求める意見書提出に関する陳情	採択	採 択 (※ 1)
第 3 号	UR 賃貸住宅を公共住宅として存続させることを求める意見書提出の陳情	採択	採 択
第 4 号	公的年金の改悪に反対する意 見書提出を求める陳情	不採択	採 択 (※ 2)
第 5 号	なかよし保育園の耐震工事延 期に関する陳情	継続 (※	
第 6 号	市内小学6年生移動教室実施 に伴う行先変更に関する陳情	不採択	採 択 (※ 4)
第7号	会派代表者会議を公式な会議 に位置づけ公開を求める陳情	不採択	採択 (※5)
第8号	喫緊の課題である防災を最優 先した予算編成に関する陳情	不採択	不採択
第 9 号	JR 国立駅前ロータリーの保存の陳情	不採択	趣旨採択

歩道橋問題 ① 井上スズさんに聞く

先社会は認めない たを歩くもの

さらに良くない。だからこそ、市民がしっかりするしかない。 行政のエゴの典型的なものだった゛……とスズさんは語る。 「原発問題での政府の対応のひどさ……。 行政は昔も良くなかったが、今は 歩道橋問題も

寝耳に水」だった

う話がもちあがったのは1969年 なって2年目の時です。 のことでした。スズさんが議員に **大学通りに歩道橋を建設するとい** 東京都の美濃部都政は学童

倍に水増ししていたのです。 載して東京都に建設を申請していま を横断する学童数を1654名と記 ですが、国立市は、大学通り国高前 たのです。後に明らかになったこと ぼ終わり、三多摩地区に拡大してき ました。それが、23区についてはほ 通学用の歩道橋を盛んに建設してい した。実際は40名ほどだったのを40 会長名で「用地問題を解決し歩道橋

取るのが難航したようです。 になりました。しかし、歩道橋の足 場となる緑地帯の所有会社の同意を 京都予算に建設費が計上されること その申請が通り、1969年の東 採択されました。 請願が出され、この請願は問題なく 建設を促進してもらいたい」という

ろに、顔見知りの市民が三小PTA 知ったのは1969年の9月議会中 会長を伴って、東京都が国高前に 議会の真最中に、スズさんのとこ これらのことをスズさんが初めて

> 請願を出したい、ついては紹介議歩道橋を建設してくれそうだから のです。 員になってほしい、と依頼してきた

そうです。そこで、「歩道橋は東京都 向こう側に行くのに人が階段を上っ 議員になった、ということです。 後再度訪問され,「どうしても請願 帰ってもらいました。しかし、その 議員を必要としない)陳情のほうが の事業だから、請願ではなく(紹介 で」と頼まれて、断り切れずに紹介 いいのではないか」と話し、一度は て行く「歩道橋」は厭だ、と思った こうして、9月議会に三小PTA スズさんは、話を聞いた瞬間に

三小PTAの反対

必要はない」「車公害に反対し、静 大学通りの美観を壊してまで作る 先させるもの」「市民の憩いである Aでこのことが報告されると、「歩 道橋は人間に負担をかけて車を優 しかし、10月になって、三小PT

摘されます。

願」の紹介議員になりました。 優先の道路政策を推進するための請 請願が出され、スズさんは反対請 の建設を巡って、推進・反対両方の こうして、12月議会には、歩道橋 「国立市を交通公害から守り市民

者たちから呼ばれ、「賛成のままでい ることになりました。設置派の保護 烈な批判・攻撃・いやがらせを受け すから、スズさんは議会内外から猛 紹介議員になり、12月議会では設置 反対の請願の紹介議員になったので 9月議会では設置を求める請願の

れました。 行わない、という申し合わせがなさ かな住環境を守りたい」などという 激しい反対の声が上がり、三小PT Aとしては歩道橋設置促進の運動は

ら、今からでも取り下げ、歩道橋建 集めるなど推進運動を始めました。 設運動から手を引いてはどうか」と 独断で出したことが問題なのだか ると想定される保護者たちと署名を 話しました。しかし、PTA会長は、 でよく話し合ってから出すべきもの、 スズさんは、「本来なら請願はPTA 会長を辞任、歩道橋を渡ることにな 三小PTA会長から相談を受けた

えられないでいる、とスズさんは指 り出した行政の側にこそ責任を問う たちも反対の署名運動を始めまし べきなのに、いまだにこの構造を変 造こそが問題であり、この構造を作 対立させられていきました。この構 きではないものの二者択一を迫り、 大学通りの美観かと、本来比べるべ た。賛成の保護者は、子どもの命か 一方、歩道橋建設反対派の保護者

> お願いされたこともありました。 てほしい」と頭を畳にこすりつけて

るか、反対するかは私が決めます」 です。本当に鍛えられました、とス の議員生活の原点になったとのこと 苦しい場面の中での、意を決しての と答えられたとのこと。大変つらく いと肝に銘じ、それが、以降30年間 正しいと思ったことは一切妥協しな ズさんは話されました。 言葉だったそうで、その時、自分が そのときスズさんは「私が賛成す

(『こぶしの木』 次号に続く)

針で述べた言葉です。 いうのは、佐藤市長が施政方 今年の秋が立案リミット」と 国立駅周辺の町づくりは

年度からは駅周辺の整備事業 が始まるからです。 2013年度中に終了し、 JR中央線高架工 が

討してきたにもかかわらず、 りについては、これまで計 明確なことは何一つ決まって 1億円もの委託料をかけて検 わり過ぎてきたからだと私は 旧国立駅舎の駅前復元にこだ いません。これは、ひとえに、 ところが、駅周辺の町づく

は、「駅のホームから大学通 前はオープンスペースに」 の人たちとともに、「新国立駅 主張し続けてきました。 この3月議会で、佐藤市長 私はこれまで12年間、市民

ていたことです。 した。私たちが前から指摘し 考えはない」と意思表示しま ら、旧駅舎を元の位置に戻す

うがいのある人も、お年寄り ました。鉄道事業者は大震災 オープンスペースにしてもら るバリアフリーで使いやすい も、子どもも、安心して歩け は、JRの責任において、しょ あると思います。国立駅南口 場として確保しておく責任が などに備え、駅前は安全な広 止まり、駅前には人があふれ 昨年の3・11では、

がっている、そういう景観を 能は残す。円形公園の真ん中 に大学通りの並木と青空が広 では噴水が湧き、その向こう 駅ではなく円形公園を向いた ベンチを置き、ロータリー機 広場にはオープンカフェ。

りがまっすぐ見えなくなるか

作り出したいものです。